
P25-T1a

Carlos

Carlos:  -------,  un  barrio  marginal,  había  mucha  pobreza.  En  los

últimos años, cuando yo visitaba Holguín, veo que no que ya ha

prosperado, ¿no?, que ese barrio está más insertado en, dentro de

la ciudad, las casas ya son de, de una, configuración más urbana,

¿no?. Antes era una configuración rural ¿no?, eran casitas de yagua,

de güano, ahora hay muchas casas grandes, ¿no?, de mampostería.

Se ve que ha habido un, un desarrollo, ¿no?, en, en la zona.  Mis

padres, bueno, yo.  Mi mamá era de origen campesino, cuando yo

nací,  ellos  habían  virado  decentemente  del  campo  a  la  ciudad.

Porque mi abuelo que era dueño de una finca se había arruinado.  Y,

bueno, empezaron a tener una vida urbana, y entonces, en aquella

época,  en  los  años  50,  los  campesinos  que  emigraban  para  la

ciudad, tenían un, un choque cultural muy grande, y por lo general

trataban de levantar cabeza haciendo negocios, y, bueno, en el caso

del  abuelo mío,  se arruinó y, y toda la familia cayó en una, una

pobreza  extrema,  ¿no?.  Yo  recuerdo  que  en  los  primeros  años

aquello  era,  las  casitas  aquellas  cayéndose  de  yagua,  eh,  una

situación paupérrima desde el punto de vista económico, de todo

tipo.  Mi mamá, bueno, de origen campesino igual, eh, yo soy hijo de

un, un camionero que no, no me representó como padre ni nada,

porque, porque las guajiritas que emigraban para, para la ciudad,

casi siempre eran eh, no sé, manipuladas por, por la vida urbana,

¿no? por los hombres… No tuve padre desde niño. Después parece

que por la, por la miseria y eso, toda la familia emigró hacia, hacia

la Habana.

Pregunta: Pero fue una relación de tu mamá, eh, efímera…?

Respuesta: No, fue una relación efímera.

Pregunta: No fue un matrimonio?
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Respuesta: No, no fue un matrimonio ni nada. Mi mamá era una de

las tantas hermanas, eran como 7 u ocho hermanas.  Imagínese, un,

un,  mi  abuelo,  mi  abuela  no  tenían  trabajo.   Eh,  emigrados  del

campo  y  sin  trabajo,  ellas  sin  ningún  tipo  de  preparación,

analfabetas  todas.   Y,  bueno,  imagínate,  se  puede  imaginar  la

situación económica esa. Era terrible. Entonces, 

Pregunta: Cómo sobrevivió?

Respuesta: Bueno, yo era muy pequeño, ¿no?, yo me imagino que,

cojan un poco de imaginación, Vi en esa situación, muchas mujeres,

seguro que había un poco de prostitución, un poco de, imagínese.

No puedo dar detalles porque yo era muy pequeño,  pero  yo me

imagino la situación. No sé.

Pregunta: Sí, algo que te resuelva aunque sea por un, por un mes,

que te resuelva…

Respuesta:  Siete.  Eran  como  siete  hermanas[  Sí,  claro]  Tú  te

imaginas, jóvenes todas. Yo no dudo que hubiera prostitución, no sé.

Eh,  venta  de  cuerpos,  no  sé,  resolver  una  situación  económica.

Diaria,  que me supongo yo,   ¿no?,  aunque no tengo detalles  de

esos,  nadie me ha hablado de esa situación.   Pero supongo que

haya  sido  por  algunos  recuerdos  que  tenía,  ¿no?.  De  pequeño.

Bueno, todos  emigran hacia casa, hacia la ciudad, hacia Guanabo,

todos emigraron hacia Guanabo.

Pregunta: En qué año más o menos?

Respuesta: En el año 61, 62. Entre 61 y 62 toda la familia emigró

hacia, hacia Guanabo.  Fue de Holguín hacia Guanabo. Entonces,

mis abuelos, mi mamá, las tías mías. Todas vinieron hacia Guanabo,

y bueno, en Guanabo se…

Pregunta: Aprovechan alguna coyuntura para llegar hasta Guanabo,

o sea, cómo es que se  produce esa...

Respuesta: Yo supongo que Guanabo, eh, en aquella época, cuando

ellas venían para la Habana, eh, Guanabo es un lugar muy, no sé,

pintoresco, atractivo, no sé, la vida se, una vida nocturna, y creo

que pudiera llamar la atención a, a todas, a todas, a mis tías, a mi
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mamá y todo eso, y ahí bueno, se encontraron siempre una pareja y

se establecieron ahí casi todas.  Mi mamá eh, se estableció con un

señor ahí que, que tenía un negocio de viandas, y bueno, y tuvo su

primera  casita  allí.  Y  bueno,  esos  fueron  los  primeros  años.

Horribles. Tristes para mí. Mi mamá está ahí, no quiero que, que sea

testigo  de  tantas  vivencias.  Yo  recuerdo  que,   que  pasamos

necesidades,  pasábamos  hambre,  mi  mamá  era  una  gente  muy

despreocupada, muy metida en el mundo ese de su marido y de que

si los celos, que si esto…Entonces éramos dos hermanos, o sea, yo

y el  otro  hermano mío que…,  al  cual  yo  le  llevo dos años y  se

pasaban  muchas  necesidades,  no  había  preocupación  porque

fuéramos a la escuela, ni por desayuno, ni por la merienda ni por la

comida. Práctica…, prácticamente tuve una vida de desnutrición y

de…yo  tuve  de  testigos  de  muchos   problemas,  de  violencia

familiar, de, de agresiones físicas, una vida terrible, que me cuesta

trabajo explicarlo, porque mi mamá está ahí. Y bueno, recuerdo que

desde niño me gustaba mucho la escuela, y tuve la suerte de que

tenía esa, ese amor por la escuela, por aprender, eso era natural en

mí porque en, en mi familia no había una cultura, no había nada

para, para que nos guiaran para, para ir a la escuela. Pero eso, eso

era natural en mí. Y, y yo me levantaba tempranito para la escuela,

cosa que no hacía mi hermano, ¿no?. Y bueno, yo me fui separando,

tuve  la  suerte  de  terminar  la,  la,  la  primaria,  sin  haber  nunca

suspendido  un  grado,  eh,  recuerdo  que,  que  mi  mamá  quiso

permutar de la primera casita que tenía, pero al lado de  mi mamá

vivía mi abuela, 

Alguien que llega: Buenas.

Todos: Buenas.

Carlos: Él es, él es cuñado mío, y él el sobrino. Eh, entonces, yo le

tenía terror a mi mamá, no quería vivir con ella. Entonces preferí

quedarme con, con mis abuelos y una tía que vivía al lado, en un

garajito.  Mi  mamá permutó para un lugar  que le  decían Reparto

Mingue por allá por el extremo de Guanabo, y yo no quise ir con ella
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porque ya yo le, le había cogido terror a, (ten cuidado no toques

aquí que se cae eso, eso es un micrófono,,  échate para allá,,  ya

viste?, que si se cae eso se rompe). 

Carlos: Dime?

PreguntaNo se oye apenas lo que se pregunta)

Respuesta: No yo supongo que ella no, ya yo diré las cosas, ella no

está situada,  me imagino. Bueno si quieres hacemos una pausa.

¿Se  puede  hacer  una  pausa?  No  hay  una,  bueno,  ¿eso  no  está

grabando?

Pregunta: No, se pone la pausa. 

Respuesta: Bueno, yo vivo aquí porque, bueno ya como yo hice una

introducción sobre eso ya yo, cuando tenía más menos 9 ó 10 años

ya yo dejé de vivir con mi mamá, porque mi mamá permutó, ya yo

no tuve ningún tipo de conexión con mi mamá, me quedé con mis

abuelos y una tía. Mis abuelos mueren, y entonces al final me quedo

con mi tía. Yo seguí desarrollándome ahí en el ambiente de mi tía,

porque mi tía no tenía marido. Y yo prefería vivir con alguien que no

tuviera, o sea, no tener padrastro ni nada de eso, porque las cosas

que, ya yo he vivido.  Y me sentía más cómodo con mi tía, nunca

quise  regresar  a,  al  ambiente  familiar  de mi  mamá. Después mi

mamá permuta para, para Luyanó, y en el  año 72, 73,  creo que

permutó para acá.  Ella debe estar por aquí, en el año 72, 73 y yo

seguí desarrollándome allá en, en otra familia, ¿no?, y, pero mi tía

muere  en  el  año,  en  el  año 87.   Pero  ya  nosotros  teníamos,  ya

habíamos creado cierto nivel de vida, ¿no?, porque mi tía tenía un

hijo, que era luchador, ¿no?, una persona que le gustaba prosperar

económicamente, ya había mejorado la casa, ya nosotros vivíamos

en una casita más grande, con más, eh, condiciones, eh, cuando mi

tía  muere,  ya  yo  había  estado  ya  en  la  Unión  Soviética,  había

regresado, porque yo había estudiado después, me había becado en

la secundaria, y estaba becado la secundaria, el pre, esto fue, esto

es en la Vocacional Lenin.  Después estuve estudiando en la Unión

Soviética, cuando regresé, más o menos en el año 81, por ahí, ya las
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condiciones habían mejorado mucho en la casa, ya la casa había

crecido, habían permutado para una casita que estaba al fondo, con

el apoyo de los vecinos, de los, una casa que estaba abandonada.

Entonces el Comité, los vecinos y todo el mundo apoyó para que

todo  el  mundo,  para  que  nosotros  fuéramos  para  allí.  Porque

vivíamos [mucho ruido]en condiciones muy, muy malas y,  bueno

cuando mi  tía  muere,  el,  el  hermano mío ese de crianza que es

primo mío, ya él se había casado, tenía una hija, tenía una casa

independiente. Pero cuando muere mi tía, él regresa nuevamente a

la casa. Y se apodera nuevamente de la casa de nosotros, entonces

se echa otra mujer, entonces a la mujer esa yo le molestaba. Me

empezaron a hacer una guerra hasta que me, me pudieron sacar de

la casa.  A pesar de que yo había vivido toda la vida ahí. pero me

sacaron de la casa, me quedé sin, sin lugar donde vivir, y es por eso

que  tuve  que  regresar  aquí,  pedir  permiso  a  mi  mamá,  a  mis

hermanos  nuevamente  para  poder  regresar  e  instalarme  aquí

porque  si  no  me  quedaba  en  la  calle.  Pero  bueno  ya  en,  en  el

momento en que yo me voy a ir ya no era una casita, era, era una

casa de tres apartamentos, ¿no?, aquello había crecido muchísimo,

altos, bajos, dos apartamentos en los bajos, dos apartamento en los

altos, otro apartamento al lado. Y yo le molestaba por, porque ellos

querían alquilar la casa, y sacar dinero, ¿no?, y yo estaba buscando

un espacio allí. Alquilar la casa significaba que yo no usara el baño,

no usara la cocina,  donde iban los turistas a… Me, me, me hicieron

una guerra,  de todo tipo hasta legal,  y entonces, no sé, por una

resolución de vivienda, tuve que irme de ahí. Cosas que pasan aquí

que yo no entiendo. En este país. Pudieron pagar, no sé…Hubo que

hacerlo así, porque, porque, vaya, yo creo que a nadie lo pueden

sacar de una casa. 

Pregunta: En qué año fue eso?

Respuesta: Eso fue en el año… Primero salió una resolución de los

tres apartamentos, donde reconocían un apar…uno de los tres, el

más chiquito me lo reconocían a mí.  Después,  la mujer  del,  del
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primo mío lo reclama para ella. O sea, le dieron un apartamento a

mi hermana de crianza, a mi hermano de crianza y a su mujer, uno

para ella. Pero la mujer reclama el mío, el que me dan a mí y, y

salieron dos resoluciones más, a favor de ella.  ¿Entiende?.  Yo fui

hasta  el  Consejo  de  Estado,  reclamé,  eh,  el  Consejo  de  Estado

mandó todos mis papeles para ahí para, la Fiscalía General de la

República y para el, el Tribunal Supremo, yo fui allí llevé papeles,

llevé documentos, llevé…Pero todo, todo el  mundo me decía que

tenía de nuevo que empezar el proceso, pero yo no confiaba ya en,

ni abogado ni proceso ni nada, porque era lo mismo. Era repetir lo

mismo, las mismas investigaciones, las mismas verificaciones, ellos

compraron al Comité, compraron a los vecinos, los vecinos hablaban

mal de mí, decían que yo no, que no aportaba nada en la casa, que

yo no ayudaba, que yo, que ellos me mantenían, cosas de ese tipo.

Que ellos regaban y la, la gente lo repetía. Y con esos argumentos,

sin…, y eran gente casi siempre, todas las personas que decían eso

eran gente nueva que habían llegado al barrio, que no me conocían

de, de, la época en que yo vivía ahí, que yo vivía desde al año 61,

62, y ya eran gente nueva, los, los viejos se habían ido del país, la

gente que me tenían aprecio y eso, se habían ido del país. Toda esa

gente nueva que venía eran gente, que, que enseguida si  decías

una historia la creían. 

Pregunta: Eso en qué año más o menos fue?

Respuesta: Eso fue en el año, todo empezó en el año 99 y yo tuve

que irme de ahí, hace dos años. En el año 2002, 2003 creo.  Porque

me dejaron, la resolución al final, lo que me reconocía a mí, era un

cuarto, o sea, me da, me reconocía un cuarto, como si el  cuarto

fuera  una  vivienda  independiente.   O  sea  reconocía  tres

apartamentos  y  un  cuarto  como  si  fuera  otra  vivienda.   O  sea,

reconocía 4 viviendas. Tres viviendas reales y una ficticia. La ficticia

era la mía, que era un cuarto que no tenía baño, no tenía cocina, no

tenía espacio para, para hacer baño ni para hacer cocina, no tenía

forma  de  llevar  una  acometida,  no  tenía  donde  hacer  mis
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necesidades, donde bañarme, el lavadero estaba afuera, cuando lo

usaba me decían que era de ellos, cosas así,  yo me tuve que ir.

Obligao, obligatoriamente me tuve que ir.  Entonces, después que

estoy allí a los 6 meses, el primo mío me plantea que, que ya eso yo

lo tenía perdido,  que aceptara 30 000 pesos que él me iba a dar,

me dijo: “acepta 30 000 pesos, porque ya tú eso lo tienes perdido y

si  haces la  guerra  de nuevo conmigo legal,  (porque yo tenía un

documento que decía, que podía volver a reclamar, ¿no?, pero él me

decía que si reclamaba todo iba a ser lo mismo, porque él lo tenía

todo arreglado para que las cosas fueran…) y que me daba 30 000

pesos para que yo no hiciera más nada. Entonces, yo lo comenté

con algunas personas y la gente me dijo: no, si es verdad, tú con

ellos  no  puedes,  ellos  tienen  el  dinero,  ellos  tienen…acepta  el

dinero. Entonces yo,  pues eso, acepté el  dinero y vine para acá.

Vine para acá no, ya yo estaba establecido aquí, ya yo me había

echo la idea de que para allí no podía vivir. Allí yo no podía vivir. Yo

me había ido sin la idea, con la idea, mejor dicho, de que allí no

podía regresar,  que no podía vivir  y  sin…O sea había perdido la

guerra esa.

Pregunta: Pero tienes la impresión de que te hicieron una…?

Respuesta: No, no, no, yo estoy seguro que sí, porque, cómo. Porque

aquí para que te reconozcan una vivienda, tú tienes que hacer un

papeleo  inmenso,  para  que  te  reconozcan  un  lugar  que  sea

habitable,  tú tienes que llevar  testigos,  tienes que llevar,  y  ellos

pudieron lograr eso, así, facilito.  Y me reconocieron una vivienda en

un cuarto, que tenía, no tenía ni 9 metros cuadrados. No tenía ni

tres  ni  tres.  Allí  era  donde  tenía  que  hacer  toda,  toda  mi  vida.

ahogado, ahogado, no sé, socialmente eliminado  porque no podían.

Pregunta: Y cuando ellos hicieron la reconstrucción de la casa, tú no

estabas ahí?

Respuesta:  Sí,  yo  estaba  ahí,  la  reconstrucción  se  hacía  con  el

dinero, que ellos obtenían del alquiler.  El dinero que ellos tenían del

alquiler, se suponía que era el dinero de todos, no, no, no de ellos
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solamente, era mío también porque yo viví allí.  Pero ellos le hacían

ver a los vecinos, que lo hacían con su dinero, ¿entiendes?. No, o

sea me eliminaban a mí, o sea el dinero que ellos recibían por el

alquiler no me pertenecía a mí, le pertenecía a ellos. Entonces todo

el esfuerzo que  ellos hacían en reconstruir, en agrandar, en hacer

esto,  en  hacer  lo  otro,  era  el  dinero  de  ellos,  no  dinero  mío.

Entonces la gente, que es muy pragmática, lo que ven es cuando la

persona saca el dinero de su bolsillo y paga[ Claro] Pero no hacen

abstracciones, ¿no?, de dónde sale el dinero, a quién le pertenece,

moralmente, si es de todos, si no. A la gente no le importa nada de

eso.  La gente es muy pragmática, muy simple, y no, no se pone a,

a pensar que las cosas que dicen les puede afectar a la vida de una

persona, para el resto de su vida. O pueden ahogar a una persona,

socialmente, como lo hicieron conmigo, ¿no?. Y eso que decían “no,

él no hacía nada ni ponía dinero”, pero el dinero era el dinero que se

obtenía  con  el  alquiler  de  la  casa,  se  suponía  que  también  me

pertenecía a mí, porque yo vivía en esa casa. Porque resulta que la

casa,  como yo  les  expliqué,  esa casa se  obtiene por eh,  porque

nosotros  nos  mudamos  para  allí,  con  ayuda  de  los  vecinos,  los

vecinos iniciales esos, esos vecinos que no se tienen ya, que se han

ido del país, que son vecinos que te conocen de toda la vida, que

están insertados socialmente en esa comunidad, porque la mayoría

de los  vecinos que hay ahí  son,  gente  que han venido de otros

lugares, ¿no?,  y ya no vienen con la, con esa consciencia de, de

solidaridad que se tenía, no sé, una época anterior,  de gente de

toda la vida.  Entonces, eh,  hm. Cuando vienen a las verificaciones,

ellos,  todo  el  mundo  lo  que  planteaba  era  que  no,  que  yo  no

aportaba nada, porque ellos eran los que ponían el dinero. Y como la

casa había sido obtenida por ese medio,  como les  expliqué,  nos

mudamos  para  allí  con  ayuda  de los  primeros  vecinos  esos,  del

Comité…

Pregunta: Una donación de aquí…?
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Respuesta:  Anjá.  En  aquella  época.  Entonces,  la  casa  no  tenía

propiedad,  no  estaba  legalizada  todavía  ni  siquiera  tuvo  un

arrendamiento, y entonces en esa época es cuando se, a partir del

año 99 se hace un levantamiento,  de vivienda en Guanabo y se

empiezan a legalizar todos los casos más viejos.  Entonces, como,

supuestamente la dueña de la casa, porque no era dueña, era mi

tía, que era la madre de ellos dos, entonces eh, ellos se sintieron

favorecidos, ¿no?, en el sentido de que, consideraban que la casa

era herencia de ellos y no mía. ¿Entiende?. No, no se tuvo en cuenta

de que yo entré ahí, el mismo momento que entró ellos, las mismas

condiciones  que  entró  ellos.  Y  que  la  casa  aquella  también  fue

donada, a esta señora, a sus hijos y a mí. ¿Entiendes?. Por un Caso

Social, no sé, cuál fueron los detalles de la época, como yo todavía

era  un  muchachón,  yo  tenía,  no  sé,  unos  quince  años,  tal  vez.

Cuando nosotros pasamos a vivir para allí.  Bueno, se manejaban

cosas así que, que yo no entiendo, o sea no…, que dentro de mi

psicología, no sé,  humanística, no sé, mi psicología de justicia no,

no entiendo.

Pregunta: Rolando, tú no tienes familia propia, o sea creada por ti.?

Porque si no hubiera sido…?

Respuesta:  No,  ah.  Realmente  nunca me interesó,  eh,  tener  una

propia familia, pero aun en el caso que yo me hubiese esforzado por

crear  mi  propia familia,  estaba bloqueado.  Estaba bloqueado,  no

podía.  No  podía,  porque  ahí  me  bloqueaban,  no  sé,  cualquier

persona que preguntara por mí, por ejemplo, si la pregunta era así,

eh, “Esta es la casa de Rolando?”, ellos decían, la respuesta era,

“No, esta no es la casa de Rolando, esta es la casa mía, Rolando

vive aquí”. ¿Cosas así, no? Cosas así chocantes, ¿no? que, hirientes

también, ¿no?. Y me bloqueaban, yo no podía recibir una visita, no

podía, no sé, estaba bloqueado socialmente y eso es una etapa de

mi vida que es importante, mi juventud y eso, eso deja una huella,

¿no?, una huella de, social. Y siempre me bloquearon aunque me

hubiese esforzado por tener una familia, no lo hubiera podido. 
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Pregunta: Y todo ese enfrentamiento vino después que murió tu tía?

Respuesta: Sí, porque la señora esa que llegó a esa casa, se hizo

fuerte.  Se hizo fuerte, eh, no sé, tenía recursos. Yo no sé cómo ella

se las arreglaba para, para crear historias, no sé. Hay personas que

tienen  esa  habilidad,  que  tienen  una  habilidad  que  si  estudian,

digamos, no sé, relaciones sociales, son maravillosas. 

Pregunta: Rolando tú dijiste que habías estudiado en la Vocacional

Lenin?

Respuesta: Hm. 

Pregunta: O sea que tú eres un estudiante…?

Respuesta: Yo fui  un estudiante muy bueno, muy bueno, natural,

natural,  sin  ningún tipo  de,  de orientación familiar,  ni  no sé,  de

vocación, porque, en mi familia no exis…, no hubo un ingeniero, no

hubo un médico, no hubo, nunca hubo un intelectual, no sé. Yo tenía

esa vocación natural por el estudio, por la lectura, por aprender. Me

gustaba la literatura, me gusta todavía, ¿no?, tengo limitación ahora

con la vista, leía mucho, no sé. Siempre fui una gente, buscando

conocimientos.

Pregunta: Pero te ganaste la Lenin entonces,…

Respuesta: Me gané la Lenin por, por mí mismo, por mi promedio

era muy alto. Por ejemplo, yo física y matemática siempre sacaba

100.  Eran  mis  notas  clásicas.  En  español  era  muy  bueno.  En

redacción, no sé.  En Expresión oral, cosas así.

Pregunta:  Y  después  de  la  Lenin  fue  que  te  fuiste  a  la  Unión

Soviética?

Respuesta:  Me  fui  a  la  Unión  Soviética  y  en  la  Unión  Soviética

empecé a  estudiar Física Nuclear, primero pasé un curso de, de

idioma ruso  en  la  preparatoria  Hermanos  Saiz,  no  sé  si  ustedes

recuerdan eso, está por Siboney. Eh, no sé si  eso exista todavía.

Entonces,  en,  parece  que  en  la  Unión  Soviética,  la  presión  del

estudio,  que  era,  en  realidad  no  tenía  tantos  problemas  en  el

estudio, ¿no?, yo era muy bueno docentemente, pero parece que

tuve otros desequilibrios, que me empezaron a salir ya por, por la
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vida, no sé, a arrastrar problemas, que parece que es una etapa ya

de la adolescencia, hay cosas que salen.  Y yo me sentía un poco

desequilibrado, no dormía, eh, de noche, entonces cuando iba a, a

la lectura,  no sé como,  a las clases,  ahí  le,  le,  cuando iba a las

clases, a veces me quedaba hasta dormido así, porque de noche no,

no dormía, entonces, me empecé a afectar, en, no sé, me sentía

mal,  entonces me fueron a  cambiar  de carrera,  pero cuando me

fueron a cambiar de carrera, yo pedí que me trajeran para Cuba,

para, para seguir estudiando aquí.  Pero bueno, parece, yo no tuve

tampoco la perspectiva esa que si venía para Cuba a estudiar en la

Universidad, no tenía el apoyo ni los recursos económicos que se

necesitaban. Porque para estudiar en la universidad se necesita, el

apoyo de una familia, ¿no? que tú puedas ir, te dé el dinero, puedes

almorzar, puedes regresar, no sé, dinero para la guagua, bueno, ahí,

eso  no  lo,  no  lo  calculé.  Entonces  supuestamente  regresé  para

seguir  estudiando en  la  Universidad  de  la  Habana,  pero  cuando

llegué aquí…

Pregunta: Eso fue en qué año?

Respuesta: Eso fue en el año..

Pregunta: Hasta cuándo hiciste la universidad?

Respuesta: Yo me quedé en tercer año de la carrera, o sea, terminé

dos años. En Leningrado.

Pregunta: En…?

Respuesta: En Leningrado. 

Pregunta: Y llegaste tercer año de Física Nuclear?

Respuesta:  Sí.  Yo  llegué  ahí.  Entonces  supuestamente  yo  debía

seguir la universidad, pero, no tenía apoyo, qué apoyo tenía.  Yo no,

vaya aunque hubiera podidono tenía cabeza para pensar, ¿no?, para

mí la idea más fácil en ese aspecto, ¿no? Hasta ese momento yo

había tenido el apoyo de, vamos a decir, de la Revolución, estaba

becado, me lo daban todo, la comida, no sé, la ropa, los zapatos.

Pero cuando vengo para aquí me encuentro con el problema de, de

que no tengo ropa, no tengo zapatos, no tengo dinero para ir a la
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Universidad, para regresar, no tengo dinero para almorzar, no…Y

entonces, bueno…

Pregunta: No podías pedir una beca?

Respuesta: Tampoco se me ocurrió eso, no sé…eso ya… Eso tenía

que haber sido, eh, yo tendría unos 18, 19 años, tal vez 20. Vamos a

poner 20 ó 21, no recuerdo bien. Podía haberlo hecho, pero, pero yo

no sabía que existía  aquí,  o  que existía,  eso… Supongo que eso

tendría que haber sido, una familia preocupada por uno.  Digo yo

¿no?, me parece. Si yo tengo un hijo en una situación,  yo soy el que

le doy el frente a él. Vamos a ver qué vamos a ser contigo ba, ba, y

corro  a  ver…Pero  todo  era  normal,  si  yo  estudiaba  bien,  si  no

estudiaba estaba bien también.  Cualquier cosa que hubiera sido

estaba bien.  Incluso claro, a la luz de, del momento actual, ¿no?,

cuando uno mira el pasado a través del prisma de la actualidad, no

sé, uno se da cuenta de muchas cosas. En aquel momento yo no me

daba cuenta de nada de eso.

Pregunta: En qué año es ese regreso?

Respuesta:  Seguro que fue,  si  yo  me fui  en  el  76,  yo  regresé a

finales del 79 tal vez. 

Pregunta: Sí, es una buena época que todavía para pedir beca.

Respuesta:  Sí… Podía  haber  estudiado y  todo.   Y  además yo  no

estaba  arruinado  intelectualmente,  ni,  ni,  psíquicamente,  podía

haber seguido estudiando. Estaba bien, para estudiar. Y…

Pregunta: Y entonces qué hiciste?

Respuesta:  Nada,  me  asumí  en  una  depresión  profunda,  estuve

como un año o dos años cerrado en un cuarto, la gente decía que

estaba, que me había vuelto loco,  eh, yo me,  también me creía

que estaba loco, yo decía, “no, me volví loco”, y yo, yo pensaba que

estaba loco también, y no quería salir, no quería ver a nadie.  Me

sentía, no sé, sin perspectiva en la vida, que, ese era el fin ya para

mí, no sé, me sentía muy mal. Ideas suicidas también me pasaron

por la cabeza, y…nadie entendía mi situación. Y en ese ambiente

entendían menos, la gente aquella era una ignorante. Y yo mismo
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decidía mi psiquiatra, psicólogo. Tuve la, la buena idea esa, y me

encontré  con un  siquiatra  que,  que me dio  consejos  que no me

mandó medicamentos, y parece que los problemas míos eran más

bien  de,  de  esquemas  mentales.  Entonces,  no  eran  problemas

psíquicos,  bueno  eran  problemas  psíquicos,   porque  las  ideas

influyen en la psiquis. Pero eran más bien esquemas mentales que

no, preguntas y respuestas que yo no me daba, que no me sabía dar

y, no sé, me fui aclarando algunas cosas y, a partir de , de esa ruina

fui, no sé, me puse a estudiar inglés, me gradué de inglés, me das

algo, cualquier cosa, después me puse a trabajar, en, en un lugar

ahí, eh, donde visitaba, obtenía un diploma de oficinista A, porque

pensaba aprender mecanografía, y … Estudié mecanografía y todo,

aprendí mecanografía, aprendí una…eh, na, que fui dando pasitos

chiquitos, chiquitos pero que me permitían, desenvolverme dentro

de la sociedad donde se trabajaba, un trabajo muy modesto, ¿no?,

sin, un salario muy bajo, los mínimos en aquella época… Y así fui

dando  pasito  a  pasito  hasta  que  yo  mismo  fui,  prácticamente,

curando, se puede decir.

Pregunta: Cuando estudiabas inglés, trabajabas y estudiabas?

Respuesta:  Estudiaba  y  trabajaba.  Estudié  inglés,  estudié

mecanografía porque me hacía falta en el trabajo, estudié un poco

de alemán, me gustaba mucho la literatura, los idiomas y eso. Me

hubiese gustado ser filólogo, después ahora me doy cuenta que eso

es lo que me gusta, al cabo de los años, no la física. Y entonces, y

así fui caminando y caminando y cambiando de trabajito en trabajito

y así, y… Trabajé en la ruta de Guanabo, como jefe de nóminas,

después  trabajé,  ah,  ahí  hice un curso de economía,  me gradué

también  en  el  curso  de  economía,  trabajé  como  contador,  de  9

años,  después  trabajé  en  un  almacén,  que  me  gustaba  mucho

trabajar  en  un  almacén,  en  Salud  Pública,  estuve  trabajando en

Salud  Pública  en  economía  y  almacén  y  eso,  hasta,… ¿eso  está

grabando?. No, pero no puso la pausa[ No, pero ya se la quité. Está

grabando] Entonces, estuvo así, trabajando hasta el año 96, hasta el
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año 96,  después,  96,  97,  98.   En  el  año  99,  cuando empezó  el

problema este de, de litigio de vivienda y eso, que me querían sacar

de la  casa… [  Sí]  …entonces  yo  pedí  trabajar  de noche,  porque

necesitaba eh, tiempo por el día, para moverme con los abogados,

no sé, ir a ver los abogados, hablar y eso. Y entonces, pedí trabajar

de custodio, para tener el día libre, escribir, yo hice muchas cartas,

las tengo todas ahí, copias de toda la situación mía, no sé si les

interesa les puedo dar copia de eso porque, pa’ que vean la historia

esa. (risas). Que es interesantísima esa historia[ Sí, como no] Porque

ahí se ve la corrupción y se ve toda, todas las cosas que hay en este

país, que espero que algún día desaparezcan.  Y, entonces me, me

gustó  trabajar  de  noche,  ¿no?,  de  custodio  y  eso,  disfrutaba  la

tranquilidad, me tir…, acostaba en la terraza y eso (risas), del lugar

ese y miraba las estrellas, y me ponía a ver y eso. Y ya, he tenido la

oportunidad de regresar a trabajos anteriores, o sea, otras cosas,

¿no?,  digamos,  jefe  de  almacén,  economía  y  eso,  y  no,  no,  no

quiero. Ya no quiero. 

Pregunta: Tu plaza es de custodio, custodio de qué?

Respuesta:  Estuve  trabajando  en  un  hospital  psiquiátrico,  en

Guanabo, que le dicen el hospitalito.[ Ah, bien,]: De ahí, de custodio,

[ Hospital de Día?] Hospital de día

Pregunta el del MIMBAS?

Respuesta  No,  ese  es  el  profilactorio.[ya]  Eh,  pertenece  a  Salud

Pública[ Hm.]: Y ahí estoy, entonces, me gusta ese trabajo.  Es el

único que quiero.  Así  que si  me ofrecen un trabajo yo no quiero

(risas). 

Pregunta: Y trabajas un día sí y un día no, o… ¿

Respuesta: Trabajo un día y descanso dos[ Ah, qué bien] Sí, y me va

bien, eh…

Pregunta: De qué hora a qué hora tienes que hacer…?

Respuesta: El horario oficial es de 2 a 7 de la mañana, o sea, de dos

de la tarde a siete de la mañana, pero, todavía de dos a cuatro, a

cinco de la tarde hay personas allí,  entonces, entonces de dos a
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cinco tengo el margen de entrar a la hora que yo quiera, por eso

puedo darme el lujo de estar aquí con ustedes  Me toca trabajar hoy.

[Bueno,  entonces  vamos  a  no  dejarte…tu  tiempo  de…]  No,  no,

ustedes vienen cuando…,  me gusta hablar de estas cosas, creo que

nunca las he hablado con nadie. Y yo creo que primera vez que yo

estoy hablando, y con tanta libertad, porque, porque es anónimo.

Pregunta: Y por qué nunca te interesó tener tu familia, tú dijiste “no,

nunca me ha interesado…”?

Respuesta: No, no me siento apto, por muchas razones, no sé, tal

vez,  eh,  cuando  ustedes  hablaban  eh,  ahorita  que  ustedes

entrevistaban a cualquier tipo de gente, no importa que, no sé, a lo

mejor,  eh,  yo  le  tengo  miedo  a  la  responsabilidad,  ay,  muchas,

muchas  cosas,  ¿no?,  le  tengo  miedo a  la  responsabilidad,  tengo

miedo que alguien dependa de mí, no pueda, y no pueda yo, no sé,

son las secuelas de mis traumas de la niñez, no sé, darle lo que

necesite,  le  tengo miedo a  los  problemas,  le,  es  algo como una

fobia, o sea, es patológico, a los problemas, los problemas siempre

se presentan pero hay, hay cosas que tú…, decisiones que tú tomas

y ya tú sabes que te estás evitando una cantidad de problemas por

aquí.   Y  entonces,  te  quedan  los  problemas,  no  sé,  que  vas

caminando  por  ahí,  te  cae  un  goterito  en  la  cabeza,  eso  no  lo

puedes evitar.   ¿Entienden?.  Tal,  tal  vez,  eh,  tal  vez lo  que esté

diciendo, que no estoy seguro si es una justificación, y el motivo sea

más profundo, tal vez, pueda decir que mis preferencias sociales no

sean  adecuadas,  pueden  ser  muchas  cosas  que  yo  no  tengo

definidas ni me interesa definirlas, porque no, no me perturban,…

[ Claro] No son cosas que me perturban ni me tienen, ni me quitan

el sueño ni nada de eso.[ Pero has tenido…?]: Ni me preocupa, por

ejemplo, que, comentarlo ni nada de eso.

Pregunta: Pero has tenido parejas?

Respuesta: Parejas no, relaciones sexuales sí, pero parejas no.

Pregunta: Relaciones sexuales pero con alguna persona fija…?
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Respuesta: No, no. Yo no estoy capacitado para eso.  Yo no estoy

capacitado para…tengo limit…, grandes limitaciones para expresar

los sentimientos, el amor y eso, nunca tuve eso tampoco de niño.

Soy una, una gente extraña.  Y se lo digo con franqueza.

Pregunta: Bueno, incluso, incluso, eh, una de las cosas que nosotros

estamos  haciendo  en  el  proyecto,  nosotros  partimos  del

reconocimiento de cuánto se ha discriminado a las personas que

tienen  una  eh,  relación  eh,  sexual,  una  orientación  sexual…

[diferente?] diferente[ Sí.] Y nosotros siempre fuimos del criterio de

que cualquier orientación sexual es correcta.

Carlos: Sí, no, yo estoy de acuerdo con eso, eso no me perturba.

Pero  es  posible  que  yo,  también  aunque,  tal  vez  yo  no  lo  haya

sentido,  ¿no?,  yo   no lo  haya percibido ¿no?,  no sé,  ¿no?,  no le

puedo decir,  no hay nada que yo,  hay cosas que…, no lo puedo

decir, con, o sea, con argumento, que yo me haya propuesto algo y

no lo haya logrado por un ti… por, porque haya despertado algún

tipo  de  opinión  respecto  a  mí,  entonces  eso  no,  no,  no  tengo

argumentos para decir eso, pero tal vez eso haya influido en que no

haya  tenido  otras  oportunidades.  Puede  ser.  Porque  yo  veo  que

otras personas las tienen y se les dan. Aunque a mí se me pueden

dar y no las acepto, porque ya yo estoy acomodado. ¿Entiendes?.

Acomodado en la forma de vida que llevo.  Pero no sé, sí sé que

existe,  ese  tipo  de  discriminación  porque  aunque  viven,  en,

normalmente… Yo recuerdo cuando yo estaba trabajando en, en la

ruta,  que  yo  era  jefe  de,  de  nómina,  llegó  a  trabajar  allí  una

muchachita,  de  aquí  de  Campo Florido  que  se  llama Raisa,  que

todavía  yo  la  veo  por  aquí.  Yo  vivía  en  Guanabo y  a  ella  no  la

conocía,  ella  era  de  aquí  de  Campo  Florido.   Ella  era  muy

disciplinada, muy buena, muy inteligente pero allí había una señora

que vivía aquí en Campo Florido, y esa señora decía allí que eh, esa

muchacha, Raisa,  era, no sé la palabra que ella utilizaba, no era

lesbiana,  ella  utilizaba  palabra  más,  más  grosera,  ¿no?.  “No,  es

lesbiana,  entonces,  eh,  no  la  deben  permitir  aquí  porque  es
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lesbiana, porque esto…Al final la sacaron, la botaron.  Porque se, se,

se creó esa situación con respecto a ella, a mí me dolió muchísimo

aquello, sentí aquello muy…de verdad que me dolió mucho, mucho

que, que esas cosas sucedieran.  Pero eso, con esas cosas uno no

puede.  ¿Entiende?. Son, son eh, leyes, digamos vamos a decir que

son leyes que no están escritas.  Que están en la sangre de muchas

personas.   Y  de muchas personas débiles que no saben irse por

encima de, de, no sé,  lo que tengo, la, es triste no sé, no sé cómo

explicarlo porque yo me afecté muchísimo que la botaron porque

era  muy  buena  trabajadora.[  Esas  cosas…]  Y  después  una

muchacha  inteligente,  tiene,  tenía,  eh,  es  decir,  cultura,  se

expresaba  bien,  era  correcta,  respetuosa.   Después  estaba

barriendo calle, yo la veía después al cabo de los años, barriendo

calle. Yo decía, “mira qué lástima, esa muchacha pudo haber, se

pudo haber desarrollado más, pudo haber tenido más oportunidades

y podía haber sido una persona diferente, ¿entiende?, no porque lo

que estaba haciendo era denigrante, porque en definitiva ella lo que

quería era trabajar y no estaba robando ni estaba nada, pero se le

negó la oportunidad de que ella se, tuviera más oportunidades, se

desarrollara, que estuviera más preparada en un mercado, en un

mercado laboral, que cada día es más exigente, cada rato que pasa,

se le exigen más a las personas. 

Pregunta: Pero tú no has tenido ese tipo, de…?

Respuesta: No, yo creo que no, yo pienso que no.  

Pregunta: Y has sentido el peso de, de una…?

Respuesta: Yo no. Mira, yo soy una persona, que más bien la, he

tenido una suerte que las relaciones que he tenido y las relaciones

que tengo son las que yo escojo.  No, y por lo general no, son, la

mayoría  de  las  personas  que  relacionan  conmigo  son

heterosexuales,  no...  A  parte  de  eso  yo  rechazo,  eh,  no  sé,  la

identificación, la, no sé, las personas estigmatizadas esas, porque

quieren estar estigmatizadas, porque cada persona puede tener una

conducta  sexual  diferente,  pero  no  hay  porqué  tener  una,  un
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comportamiento social, no sé, inadecuado, no sé, que, que no vaya

con las normas, que si exigen, no sé, me parece que eso no cuesta

mucho trabajo. Y cada persona se puede identificar como tal y en el

momento que sea necesario.  Pero nadie, nadie tiene porqué estar

saliendo con un cartelito en la calle diciendo, diciendo, no sé, lo que

es, desde el punto de vista, no sé, político, o no sé, o religioso, nadie

tiene que salir por aquí “soy testigo de Jehová”, otro cartelito que

dice, “soy homosexual”, otro cartelito que dice, no sé “del Partido

Liberal”,  no  sé,  nadie…Lo  que  debe  de  crearse  una  cultura  de

respeto, entre las personas. Pero, no sé, me gustan más bien, eh,

relacionarme con personas heterosexuales porque, porque tienen un

comportamiento, por lo general, más estable, más adecuado, más,

socialmente más aceptable pa’ los demás, y me gusta siempre la

forma. La forma de las personas…No sé si eso responderá…

Juanita: Cómo no, responde muchísimo, yo creo que es, que es muy

interesante conversar  contigo,  lo  que pasa que hoy me da pena

porque tú tienes, tu empiezas a trabajar a las dos de la tarde, son

las dos menos veinte.

Respuesta: No, no se preocupe, yo a veces entro a las 3, a las 4. Si

ustedes están apuradas  no lo hagan y vienen otro día,  como si

quieren venir dos veces más. Y si más adelante quieren que yo le

haga un resumen, porque yo tengo muchas copias ahí de las cosas

que yo reclamaba en aquella época, mis puntos de vista, respecto al

problema  ese,  a  lo  mejor  de  ahí  pueden  sacar  muchos  datos,

también, de mi persona.

Patricia: Sí, sería muy interesante, si tú estás dispuesto a dárnoslo…

Carlos: Anjá, sí, sí.

Patricia: …sería muy bueno 

Alguien  habla,  Carlos  responde:  Santos,  estamos  hablando  aquí

ahora.

La persona que habló: Mi’jo, se fue la corriente, me estoy ahogando.

Me falta el aire. 

Carlos: ahora yo te lo acomodo…, ellas se van.
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Juanita: Si tú quieres, eh, nosotros el miércoles, quizás tengamos

una oportunidad, yo te puedo dejar los teléfonos también nuestros

que __________, pero en principio el miércoles a ti te eh, es un día

bueno para casi todos, los cuatro que venimos, porque es un viaje

tan largo que tenemos que…

Carlos: Hm. El miércoles que viene yo no trabajo.
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